

SUSCRIPCIÓN
Salamanca, 3 pesetas al trimestre.
Resto de España 3'75 idem.
Extranjero 5 idem
Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración
Calle de Zamora, núm. 24
TELÉFONO, 00
Periódico de la mañana.

FRANQUEO CONCERTADO
25 números 75 cts

PALIQUE

Los del dique

Dime lector: ¿en qué has conocido tú que han reaparecido las garantías constitucionales? Y si no te sirven para nada, ¿para qué alarmarse porque las supriman?

Verdad es que tú me podrías contestar que tampoco te hace falta el aceite de hígado de bacalao, de que te atiborran en otro tiempo, y tampoco te hace falta hoy una chichonera que quizás te libró hace años de algún trompazo. Pero como uno juzga por sí mismo y por las necesidades que uno tiene o siente, tu lector, no echará de menos las garantías constitucionales, cuya ausencia no encarece la carne ni el pescado... por ahora.

Más, hete aquí que un día estando tú en mangas de camisa, sentado en tu despacho, en un balancín, y ageno á todas las cosas de los demás, penetra una bala por el balcón y te atraviesa el brazo, que tienes que cortar luego. No te metías con nadie y se metieron contigo. En adelante no te convendrá saber lo que ocurre en la calle, para evitarte otro accidente?

Si vives en una ciudad grande, lo de las garantías no debe ser para tí enteramente despreciable. En las ciudades hay más desconocimiento de lo que es nuestro vecino. Las autoridades juzgan de uno por meras apariencias. Y tú lector, tienes la costumbre de abandonar tu tertulia del Casino á altas horas de la noche. Una de ellas, vas solo á tu casa, y de repente un señor con uniforme de policía... ó sin uniforme, pero en funciones de vigilancia, te detiene, te registra, te asusta y... te apercebe para otra vez, para que te acuestes temprano.

De allí en adelante te convendría saber qué pasa por la calle y quién pasa por el gobierno civil, que puede dificultar tus movimientos.

En los pueblos te basta estar á bien con el jefe de fechos, pero si vives en la metrópoli no te basta.

En la gran urbe tienes enemigos invisibles. Y se da el caso de que te denuncian un día por ser lector de algún periódico rojo ó morado. Ó por recibir visitas extrañas, ó por tener frascos de ácido sulfúrico en el tocador, y ya estás empapelado, disgustado y poiceado.

¿Podrás vivir sin interesarte en lo que ocurre en la política de tu ciudad para tomar tus precauciones?

La libertad de tus movimientos y de tus modos de pensar, te conviene aunque por hoy no te muevas, y por ahora no pienses. Para que tú vivas, es preciso que otros piensen y se muevan.

Porque has de saber que así como necesita la Iglesia herejes, tu quietismo necesita de grandes agitadores...

La revolución es un momento de la evolución.

Y cuando los hombres ponen muros al curso de las aguas, tienen que calcular muy bien la fuerza de los aluviones...

Por lo cual Maura ha preferido abrir las Cortes y devolvernos las garantías.

El aluvión podía ser excesivo.

Fa-Presto.

Cosas del Extranjero

Desde París

Maniobras militares en Francia. Los ataques nocturnos. Antimilitarismo. La bandera ultrajada.

El principal interés de las maniobras militares en el año actual, consistirá en demostrar las particularidades actitudes del nuevo generalísimo Tremeau, designado para suceder al general Laescir. Sus opiniones no se conforman exactamente con las de su predecesor. Tremeau concede mayor amplitud á los oficiales, para la interpretación y ejecución de las órdenes escritas, inspirándose en el espíritu que anima los reglamentos alemanes. Por otra parte, parece decidido á dar á las maniobras apariencias de realidad, reconociendo á los del ejército la mayor libertad de acción que sea posible. Hay mucha semejanza entre un plan de un drama, y la preparación de estos ejercicios militares. El director de las maniobras debe colocar en fila los factos, disponiendo de varios resortes para moverlos en forma conveniente. Es preciso que los jefes puedan tener cierto ó incul-

rrir en errores al ejecutar el programa. Publicadas las instrucciones del generalísimo, cada comandante general debe adoptar con premura sus medidas discrecionales, como si se hallara en verdadero estado de guerra. Para que las maniobras no se prolonguen demasiado, á despecho de esta libertad de acción reconocida á las fuerzas de los dos bandos, se organiza un servicio de arbitraje: un cuadro de instrucciones precisas, determina el criterio de los árbitros pero no á la manera que se acostumbra en Alemania, por medio de fórmulas de logaritmos y cálculos abstractos sobre el valor de las fuerzas contrarias, sino apreciando todas las circunstancias racionales que puedan influir en la derrota ó en la victoria.

El general Tremeau no permite los ataques de noche, sin una sanción previa. Puede muy bien ocurrir que la relativa posición de tal ó cual división, invite á una acometida nocturna. Supongamos que la fuerza superior de uno de los adversarios ofrezca muchos al otro para el asalto durante el día; imaginémosnos también que un campamento está mal vigilado, ó que algunos fuerzas acampen también de noche para esperar otras de reserva. En estas circunstancias combinadas podrá resultar oportuno el ataque. Los reglamentos alemanes previenen el aviso con 24 horas de anticipación, pero los árbitros no están obligados á aceptar este proyecto. En Francia su cumplimiento resulta ineludible. Por primera vez va á utilizarse un aeroplano, durante el desarrollo de estas maniobras, para realizar los trabajos de las exploraciones y descubiertas; pero debe tenerse en cuenta que hasta ahora la aeronáutica se hallaba en la infancia, y es preciso no olvidar los consejos de la prudencia, evitando muchos accidentes que se han producido en Alemania y en Francia con los viajes del Zeppelin y del Repúblico.

En medio de todas las contrariedades de la milicia, ninguna resulta más peligrosa que la falta de disciplina. El telégrafo nos da cuenta de un gravísimo escándalo ocurrido en un cuartel de Macón. La bandera del regimiento 134, ha sido encontrada en un corredor rota y llena de inmundicias. El ayudante de servicio la hizo retirar discretamente, pero pronto se extendió la noticia causando gran indignación entre los soldados. El culpable se valió de llaves falsas para penetrar en la biblioteca donde estaba la bandera; se supone que fué un reservista y que no tuvo cómplices. Mal se avientan estos informes con el rumor circulante, afirmando que el regimiento 134, será castigado con la traslación á Argelia, á Túnez, ó á las fronteras del Este. Lo cierto es que el coronel se apresuró á llevar á su casa las dos banderas del cuerpo con el ceremonial de costumbre, y probablemente no se hará esperar mucho tiempo una disposición que prohíba á los jefes de cuerpo dejar las banderas en los respectivos cuarteles.

Ignotus.

De la ciudad

Riña de ancianos

Ayer riñeron dos jovencitos de 66 y 68 años respectivamente, llamados Blas Simón y Saturnino López. Estos dos ancianos estaban como aislados en las Hermanitas de los pobres; pero según nuestros informes, solían reñir muy á menudo, por lo que fueron expulsados del benéfico establecimiento.

Lejos de calmar esta medida los ánimos de los viejos, los exasperó más; y al encontrarse ayer se dieron una regular tocata de la cual resultó el Saturnino mal parado efecto de los golpes que con una cayada le dió su caro amigo.

Los guardias de seguridad condujeron al Blas al gobierno y al Saturnino á la Casa de Socorro, donde ordenaron fuera llevado al hospital.

Un ratero

Por los guardias de seguridad ha sido detenido Pablo Acero, como autor del robo de un pañuelo mantón. Llevado al gobierno civil y hábilmente interrogado por dichos guas días, confesó ser el autor del robo manifestando que el objeto robado lo tenía empeñado en cinco reales.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Mujer maltratada

También por los guardias de seguridad ha sido denunciado un individuo llamado Genaro Garcia por haber maltratado de obra á Rafaela Rodríguez, la cual fué curada de erosiones en la cara por el personal de la Casa de Socorro.

Escándalo mayúsculo

Fenomenales son los escándalos que por efecto del tinto arma todos los días en la Ribera del Puente una mujer apodada La Castielara, pero el de anoche superó á todo lo imaginable; pues no quedó palabra fea que no dijera ni persona á quien no insultara de las que transitaron por aquel lugar durante más de media hora.

Y los del orden... sin novedad.

Copla del día

Por las tropas tomé el Gurugú,
y yo no me admiré,
porque mil veces tú,
tomado lo habías va... desde el café.

Hablando con dos soldados

Hasta ayer estuvieron en nuestra ciudad los soldados Antonio Rivero natural de Villavieja y José Rodríguez natural de Orense.

Interrogados por nosotros manifestaron que pertenecían al regimiento de Wad-Rás y que se habían incorporado á filas el día 30 del pasado mes de Julio.

El Antonio Rivero pertenece al reemplazo de 1905 y el José Rodríguez al del 1906.

Ambos hacían el servicio de convoyes, siendo heridos el día 15 del pasado mes en uno de los ataques que los rifeños hacían desde las chumbras.

El soldado Antonio Rivero, al cual habían interrogado ya varios periodistas, manifestó su disgusto porque un reporter después de acosarle á preguntas y restarle algunas horas de descanso, le había ofrecido premiarlas de alguna manera, no haciéndolo después; así que en un principio se mostraba receloso á nuestras preguntas. Nos manifestó que no venía ya como herido según se ha dicho, sino como enfermo, pues la herida que tiene en el muslo está completamente cicatrizada.

Hace grandes elogios del valor de los soldados que en muchas ocasiones tienen que ser contenidos por los jefes para que en su afán de dar alcance á los moros no se alejen demasiado de las posiciones.

Y los jefes?—le preguntamos.
—Se portan más bien como hermanos que como superiores; van siempre en primera línea y conversan con los soldados animadamente.

Al darle la noticia de que en el Gurugú ondeaba ya la bandera española, sus mejillas se colorearon y en sus ojos se notaba la inmensa alegría que les producía tal noticia.

Refiriéndose al barranco del Lobo dijo: «Maldito barranco y cuanta sangre ha costado», y se veía que le apañaba el recuerdo de tan fático sitio.

El José Rodríguez, que como ya dejamos dicho es de Orense, habla muy mal el castellano, por lo que su compañero nos contó lo siguiente: momentos antes de caer yo herido, vi que José Rodríguez caía al suelo también; el infeliz pugnaba por levantarse para continuar disparando, pero le fué completamente imposible porque le habían dado un balazo y tenía alojada la bala en el cuello.

José ya de paso para su pueblo de la provincia de Zamora donde reside su familia.

Se encuentran los dos muy satisfechos de lo bien que los han tratado en los hospitales de Melilla y Valencia y dicen que están dispuestos en cuanto se restablezcan á pelear por el honor nacional, que tantos ultrajes ha recibido de los rifeños.

Antonio Rivero agradece también el comportamiento que con él han tenido en el parador del Rincón, si bien no ha recibido ningún socorro.

Desemamos el pronto restablecimiento de los soldados que han regado con su sangre los incultos campos rifeños.

M. S.

Cartera provincial

Desde Fregeneda

El triunfo de España.—Vivas á gran voz. Regios al Ejército.—Alegría indescriptible.—Madres que lloran.

Han causado gratísima impresión en este pueblo las noticias publicadas por la prensa referentes á la toma del Gurugú.

Todo el mundo reja el gran entusiasmo que le ha producido el triunfo de España.

Por todas partes y á todas horas, se oyen entusiastas vivas á España, al Rey y al general Marina.

Constantemente se observan grupos que comentan el triunfo de nuestras tropas elogiando su valor y heroísmo.

La alegría que ha despertado en Fregeneda la noticia de que está para terminar la campaña, es indescriptible.

Las madres de los sorteados este año lloran de alegría, al saber que sus hijos no irán á la guerra.

Alfredo Pérez Rebollo.

29-9-909.

Para los emigrantes

Por la importancia que encierra, y á fin de evitar que algunos, guiados de falsas promesas, dejen su patria buscando en otra lo que creen no han de encontrar en la suya, publicamos á continuación el extracto de un oficio que el gobernador de Melilla, general Arizón, ha dirigido á un gobernador de provincia.

En dicho oficio interesa el general Arizón se haga público que en aquella plaza no hay trabajo para los obreros porque la campaña determina esa paralización.

Esta recomendación la hace en el deseo de evitar viajes á Melilla, engañados por afirmaciones ó por noticias erróneas, á los obreros que van en busca de trabajo, recibiendo como consecuencia un cruel desengaño, toda vez que no encuentran en qué ocuparse.

Recuerdos de los Juegos Florales

He aquí la composición que obtuvo el primer premio de las presentadas al tema tercero.

SALMO

Lema.—Quoniam tu es spes mea ab uberibus matris meae.

Salmo 21. v. 10.

Con fé sencilla, como tierno infante, llegaré á tus altares y, ante el ara, oh, señor de la luz y del misterio. Siempre, ansioso de hallar tu gracia, quisiera transitar por tus ásperezos caminos, y aun los busqué en la noche tenebrosa, cuando otra luz no había en el espacio que las igneas espadas que forjara la tempestad en las medrosas nubes, temiendo penetrar inadvertido del mal en las calizadas anchuras.

Fueron de aquellos que conmigo estaban los que con mayor asno me trataron y me hicieron merced de sus ultrajes. Los que senté á mi mesa y, de mi hombro, hicieron cabegal, porque te amaba, tornáronse enemigos, y de injurias me llenaron también, y hasta de sangre, los allegados míos, meditaban como herirme de muerte. Tu entre tanto velabas por tu siervo y, cuando era más violento el alzar de las olas, más furioso el rugir del mar revuelto, extendiste tu diestra y lo enfrenaste.

Un reñajo no más de ledivina luz de tu rostro dispersó y deshizo á mis perseguidores, que los ojos apartar ya no osaron de la tierra. Que tú sólo, Señor, eres el fuerte, y toda potestad virtud es tuya por tu prodiga mano repartida. Mi esperanza no más en tí la puse, y en tí también hallé para mi alma el reposo y la paz.

Como se tuerce el vino mal pisado, así del hombre la amistad en las horas de la pena; y el amor, como leña desecada que la llama consume en tiempo breve. Solo tu amor es sol que no se pone, sol que nunca declina ni se apaga.

Oh, Señor, no nos muestres tu grandeza en todo su esplendor. Los corazones de insólito temor sobrecujidos, huíríamos sin rumbo; y nuestros ojos no verían ya más. El denso velo que te encubre tejido está con hilos de tu misericordia inagotable, de tu inmensa piedad.

No consideres el vicio y corrupción de nuestras almas, ni encienda los rigores de tu ira la ingratitude de tus criaturas. Viles gusanos del orgullo y la soberbia, que en entrañas mordieron y horadaron como á frutos caídos de la rama; y buscaron su Dios entre ellos mismos, Mas tú, Señor, les tenderás tu mano y evitarás su perdición, piadoso, como madre que, amante y condolida

les ofreciera su regazo. ¡Triste! de aquel no más que aordo se mantenga á tu voz de perdón!

Las alabanzas de los que tornen á tu grey bendita el mundo llenarán, y los espacios sin límite ni fin. Tiempos y edades suspenderán su curso pasajero, y el día perdurable de tu gloria llegará; y gozarán de sus delicias los que á tu santo nombre fueron fieles y en tí pusieron su única esperanza.

F. de Asis Giménez Moya.

Madrid.

La mujer charra.

(Presentado al Concurso)

Lema "Ecce muliere" Se mece en cuna que á honradez trasciende, crece entre la virtud y la nobleza, es la edad juvenil bromes y reza mientras la vida del hogar aprende. Si alado niño el corazón la enciende lo educa en el altar de su pureza y cuando al yugo inclina la cabeza ni la compra el galán ni ella se vende. Madre honesta, severa y cariñosa entre el amor á su placer sumiso y la fé que sus actos ilumina, se convierte en morada respetuosa en linda sucursal del Paraíso. Esta es la mujer charra salmantina.

Tomas Rodríguez

La toma del Gurugú

Nuestra información

No acostumbramos á darnos bombos á nosotros mismos, como suelen hacerlo á diario, y no siempre justificadamente, nuestros colegas locales y de fuera de la localidad, elogiando sus propias informaciones; pero para que no se tome nuestra modestia por absoluta falta de méritos, sobre todo cuando éstos pueden referirse á nuestros corresponsales y á los que desde lejos trabajan con nosotros, haremos hoy constar que la noticia de la toma del Gurugú fué ayer conocida en nuestra redacción á las dos de la tarde, por el telegrama enviado á la una y diez desde Madrid, por nuestro corresponsal señor Gándara.

Momentos después ese telegrama era conocido del público, pues por satisfacer la general curiosidad y el interés que la gratísima noticia habría de despertar, exhibimos en la puerta del Café Novelty ese despacho, antes de que por ningún otro medio hubiera sido conocido el suceso.

En el despacho se decía, que desde las siete de la mañana la bandera española ondeaba sobre el picacho más alto del Gurugú y que los moros rebeldes habían huido de aquel lugar ante la intrepidez de nuestras tropas.

Olvidemos nuestro triunfo de información para no recordar más que el de la Patria, ganado por el heroísmo de nuestro ejército.

La noticia o Retal

A las cinco de la tarde recibían en este Gobierno civil un telegrama del ministro de la Gobernación en que se comunicaba la noticia añadiendo algunos detalles. La toma del Gurugú se había hecho saliendo de Melilla dos columnas que reunían en conjunto 16 compañías y dos secciones de Caballería y que iban mandadas por los coroneles Primo de Rivera y Axó Jaques. No se había encontrado resistencia y las tropas habían llegado hasta las más altas cimas.

Telegramas referentes á éste fueron publicados á las seis por nuestro colega El Libro y exhibidas en hojas impresas por El Adelanto.

Tan pronto como el señor Alcalde tuvo conocimiento oficial del suceso, ordenó que se hiciera sonar la campana del reloj del Ayuntamiento en señal de júbilo, que se adornaran con colgaduras los balcones y se dispararan cohetes, todo lo cual se hizo inmediatamente.

Poco después tocaban á vuelo las campanas de todas las parroquias y espontáneamente muchos de los vecinos colocaron vistosas colgaduras en los balcones de sus

cesas, haciendo lo mismo a todos los establecimientos oficiales...

Entre tanto, a la puerta del Ayuntamiento ibase reuniendo numeroso gentío, del cual se desprendió un grupo de entusiastas patriotas...

Este grupo, que en honor a la verdad era mucho menos numeroso de lo que debió ser, dirigióse primeramente al Circolo Mercantil...

Llevando delante la gloriosa enseña, los manifestantes entraron en la Plaza Mayor pasando por frente al Café Novelty...

Otro tanto hizo el diputado a Cortes señor Maldonado y los muchos paisanos que transitaban por los alrededores de la plaza...

Los vivas a España, al Ejército y a la Bandera española eran ensordecedores. El señor Maldonado prorrumpió en un entusiasta ¡Viva el Rey!

La manifestación fué después al Gobierno civil y al cuartel de Caballería, ante el cual se redoblaron las expresiones de júbilo y los vivas al Ejército...

Los manifestantes regresaron al centro de la ciudad para hacer entrega de la bandera al Casino y dando vivas a éste y repitiendo sus expresiones patrióticas...

Por la noche, en el templo de la Plaza Mayor, la banda 1.ª de Mayo ejecutó algunas piezas amenizando el paseo...

DE TEATROS
En Liceo
El registro de la policía
La compañía Villegómez no quiso despedirse de nosotros...

En el Moderno
"El túnel", "El Mississippi", "La tempranica" y "El usar de la guardia"

PERSONALES
Hoy celebra su fiesta onomástica el empleado en el Gobierno civil, don Eduardo Ruiz...

con gran resignación, ha fallecido en ésta la joven Marina Rodríguez.
A su atribulada familia hacemos presente la gran participación que tomamos en su dolor.

Señale enhorabuena.
El día 23 contrajo matrimonio en Madrid la bella señorita Clotilde Ruiz...

Han salido:
Para Madrid, el propietario don Remigio Estrada Martínez y su sobrino Miguel.

Han regresado:
Ha llegado a Salamanca don José Ortega, inspector del cuerpo de Bibliotecarios...

PORTFOLIO
TAURINO
Al precio de 20 céntimos se ha puesto hoy a la venta el primer cuaderno de un elegante «Portfolio taurino»...

LOCALES
Se ha hecho saber al alcalde de Mata de Ledesma que, para retirar el recurso que tiene presentado don Vicente Fernández...

ADVERTENCIA.—Lo mismo el «Agua-purgante de «Mediana» que sus «Sales», deben tomarse en «yunas»...

Almacen de paños
Junquera Hermanos
Plaza del Mercado 65 y 70 Salamanca

El administrador de Hacienda ha publicado una circular sobre la formación de la matrícula industrial.

mo de Rivera, como presidenta de la Junta de Damas, cuyo fin es recaudar fondos para los heridos de la guerra...

SUBASTA
El día primero de Octubre próximo vendiéndose y hora de las doce se venden en pública subasta en la Notaría del Doctor Prada...

LA REVOLTOSA.—Zapatería
La casa mejor surtida y la más barata.—Precios sin competencia.—Grandes novedades de temporada.

Se hallan vacantes las plazas de veterinario y depositario de fondos municipales de Bojaj.

El clima
Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana.

Por correo
Madrid 29
La bandera española en el Gurugú

El telegrama oficial
He aquí el despacho facilitado por el ministro de la Guerra:
Melilla 29 (10,55 m.)
Gobernador militar a ministro de la Guerra:

En el famoso monte
Ayer mismo, una sección de la cuarta compañía del primer batallón de Melilla hizo una descubierta por el Gurugú...

La enseña nacional flameó a los vientos. El cabo dió un estuque ¡Viva España!, que repitieron con a borozo todos los soldados.

Nuestras posiciones
La primera posición que nuestras tropas ocupan está en la derecha del barranco del Lobo...

Entusiasmo indescriptible
A las diez y treinta las fuerzas de la brigada del general Del Real habían recorrido ya el Gurugú...

Una visita al Gurugú
Gran entusiasmo, al ver colocar a las ocho de la mañana, en el pico más alto, la bandera de nuestra patria...

La cordillera del famoso monte está erizada de trincheras y sembrada de fosos, arteralmente ocultos, desde donde fusilaban a mansalva a muchos soldados.

La promesa de Marina
Hoy se han sabido las siguientes frases cruzadas entre el general Marina y general Morgado...

Bando del Alcalde
Al pueblo de Madrid.—Recibidas noticias oficiales de haberse coronado las alturas del Gurugú por nuestro victorioso Ejército...

Contestación a una nota
En el ministerio de Estado se han recibido despachos participando que los gabinetes de Viena, Roma, Washington y Lisboa han expresado a sus representantes en Tánger...

Madrid 29 de Septiembre de 1900.—El alcalde-presidente interino, Luis Martínez Kleiser.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Glánara)
MADRID 30 SEPTIEMBRE

Manifestaciones de júbilo.—Alocución del Alcalde.—En los teatros.—Lo que dice Maura.—Júbilo real.—La Embajada.

Como ya dije ayer, al comunicar a EL CASTELLANO la toma del Gurugú, la noticia en Madrid produjo un inmenso júbilo...

Los principales rotativos publicaron extraordinarios que las gentes arrebataban a los vendedores.

El viernes próximo se reunirán los diputados y senadores demócratas bajo la presidencia del general López Domínguez.

La escuadra en Melilla.—Salvas de los fuertes.—Detalles de la operación.—El segundo combate.—Contenido de la guarnición.—En Alhucemas.

La marcha la emprendieron a las tres de la madrugada y los soldados y oficiales mostrábase apenados de no haber encontrado al enemigo para combatir.

Después los pusieron en libertad.
De Provincias
La sumaria de Ferrer.—Sacudidas en Granada.—Júbilo en provincias.

SASTRERIA
—DE—
AGUSTÍN CEA
Calle de Zamora, 11.—Salamanca.



